

b. Indikator Fisik

Erich Fromm (1988 ; 73) menegaskan bahwa “hubungan seks bagi setiap anggota keluarga ditemukan hanya sebagai ekspresi dari hal-hal yang lebih mendalam dan merupakan dorongan nafsu fundamental untuk mengingatkan bahwa betapa melekatnya hubungan sang anak dengan ibunya sebagai figur pelindung yang pada mulanya besar sekali”.

Erich Fromm (1995 ; 26) menegaskan bahwa “manusia sedikit banyak binatang juga, sebab ia akan merasakan puas bila kebutuhan-kebutuhan fisiologisnya seperti lapar, haus dan seksnya, tetapi sejauh manusia itu manusiawi. Pemuasan kebutuhan-kebutuhan instingtual di atas belum memadai untuk membuatnya bahagia”. (Ibid ; 29) dikatakan bahwa “Manusia harus memecahkan persoalan-persoalannya dan tidak dapat berhenti pada situasi adaptasi secara pasif terhadap alam”.

Erich Fromm (1996 ; 68) menegaskan bahwa “Badan manusialah yang membuat dia ingin mempertahankan hidup, tanpa memperhatikan keadaan-keadaan seperti kebahagiaan, dan ketidakbahagiaan, perbudakan atau kebebasan. Sehingga konsekuensinya, manusia harus bekerja, atau sebaliknya memaksa orang lain untuk bekerja pada dia. Manusia yang pertama kali memulai peradaban, ia bekerja bukan hanya untuk makan bersama melainkan membuat pakaian, membangun tempat-tempat berlindung dan dalam

kebutuhan-kebutuhan psikologis secara kreatif dan produktif. Sebaliknya orang-orang yang sakit memuaskan dengan cara irasional.

b. Komponen Sehat Fisik

Erich Fromm (1988 ; 69) menegaskan bahwa “manakala manusia mengalami kegagalan meraih kualitas dirinya yang lebih tinggi dan nilai-nilai manusia lainnya, maka ia menderita kehampaan batin dan merasa tidak aman, yang akan tampak ketika terjadi suatu kesalahan dalam upayanya memperjuangkan keberhasilan, bahkan sering pula manusia mengalami serangan jantung, gatal-gatal ataupun jenis penyakit lain yang disebabkan faktor psikologis”.

Erich Fromm (1995 ; 72) menegaskan bahwa “kebutuhan akan makanan dan istirahat lebih banyak daripada seks, jika semuanya terpuaskan sepenuhnya bukanlah jaminan memadai bagi kesehatan dan kesejahteraan mental. Sebab keduanya tergantung pada pemuasan kebutuhan dan hasrat yang khas manusiawi yang berasal dari kondisi manusiawi”.

Erich Fromm (1996 ; 128) menegaskan bahwa “upaya-upaya yang meliputi produksi fisik dan pengembangan sumber daya manusia mempunyai manfaat dapat menyelesaikan persoalan-persoalan kelompok minoritas. Tentu saja ekonomi nasional dan perencanaan sosial diperlukan, karena penggunaan sumber daya manusia dan

untuk kesehatan dan kesejahteraan emosional, suatu kecenderungan bawaan untuk kehidupan yang produktif, untuk keharmonisan dan cinta. Dengan adanya kesempatan ini, maka manusia dapat mengembangkan segala potensi yang ada pada diri mereka secara sepenuhnya. Tetapi apabila kekuatan-kekuatan sosial mencampuri kecenderungan kodrati untuk pertumbuhan, akibatnya ialah tingkah laku irasional dan neorotis”.

Calvin, S. Hall (1993 ; 256) menegaskan bahwa “Tema dasar dari semua tulisan Fromm adalah orang yang merasa kesepian dan terisolasi karena ia dipisahkan dari alam dan orang-orang lain”.

. KESEHATAN MENTAL MENURUT ISLAM

Kesehatan Mental adalah cabang dari Psikologi, yang ibaratnya Psikologi adalah induknya, sedangkan Kesehatan Mental adalah anaknya. Karena itu Konsep Kesehatan Mental tergantung konsep kita akan kodrat manusia. Kebutuhan dan nafsu manusia berasal dari kondisi khas eksistensinya, misalnya saja kebutuhan psikis dasar seperti haus, lapar, istirahat dan kepuasan seksual harus dipuaskan dengan satu cara atau yang lainnya, kalau tidak manusia menjadi tidak sehat. Oleh karena Kesehatan Mental Islami berpautan dengan Psikologi Islami, maka landasan yang dijadikan pijak mode of thought (kerangka pikir) Kesehatan Mental Islami mengacu pada Psikologi Islam. Hal ini dikarenakan tujuan utama dari Psikologi Islami adalah mewujudkan terciptanya Kesehatan Mental.

Mengenai qalb misalnya terdapat pada S. Al – Hadid (57) ; 27)

.... وَجَعَلْنَا فِي قُلُوبِ الَّذِينَ اتَّبَعُوهُ رَأْفَةً وَرَحْمَةً.....

“..... Kami jadikan dalam hati orang-orang yang mengikutinya rasa santun dan kasih sayang”. (DEPAG ; 1989 ; 905)

Maksud ayat di atas bahwa para pengikut Isa yang mengikuti jejak dan syari’atnya mempunyai sifat-sifat :

1. Ar – Ra’fah (santun) di antara sesama mereka. Mereka menolak keburukan sedapat-dapat mereka dan memperbaiki urusan mereka yang rusak.
2. Ar – Rahman (kasih sayang) sebagian mereka memberi kebaikan kepada yang lain. (Mushthafa, 1987 ; 325)

Surat Al – Israa’ (17) ; 85

وَيَسْأَلُونَكَ عَنِ الرُّوحِ قُلِ الرُّوحُ مِنْ أَمْرِ رَبِّي وَمَا أُوتِيتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلَّا قَلِيلًا

“Dan mereka bertanya kepadamu tentang rûh. Katakanlah : “Ruh itu termasuk urusan Tuhan- ku, dan tidak adalah kamu diberi pengetahuan melainkan sedikit”. (DEPAG, 1989 ; 437)

وَيَسْأَلُونَكَ عَنِ الرُّوحِ

Dan mereka bertanya tentang ruh yang dengan itu tubuh menjadi hidup, apakah dia itu dahulu (Qadim) atukah baru (Jadid).

berhilang-hilang negeri, meninggalkan kampung, anak istri dan handai taulan. Ada orang lupa siang dan malam, lupa kampung dan lupa negeri, hanya untuk mencari pangkat, mencari pujian, mencari beberapa keping emas, perak dan tembaga yang akan dideretkan di atas dadanya. Semua itu demi kepentingan dunia”.

Hasan Langgulung (1992 ; 54) menegaskan bahwa “Motivasi-motivasi primer adalah yang mempunyai kaitan dengan proses organik. Atau motivasi-motivasi yang timbul dari kekurangan atau kelebihan pada sesuatu yang berkaitan dengan struktur organik manusia. Misalnya motivasi kepada udara, kepada gerakan, kepada makanan atau motivasi-motivasi lapar di mana terdapat sejumlah motivasi-motivasi yang mendorong seseorang mencari jenis-jenis bahan makanan kemudian motivasi-motivasi pengeluaran.

Al-Qur’an menjelaskan bahwa manusia itu pertama kali dicipta Allah dari unsur tanah, antara lain dengan term (ath-thin, at-turab). Generasi berikutnya manusia itu dicipta dari unsur : air mani, dan sebagainya (melalui proses perkawinan antara laki-laki dan perempuan). (Mushthafa, 1987 ; 236)

Kartini Kartono (1989 ; 37) menegaskan bahwa “Kebutuhan-kebutuhan biologis atau vital ini kita jumpai pula dalam dunia binatang, yaitu kebutuhan akan makanan, minuman, udara segar, pakaian untuk bertahan cuaca, tidur, rumah, perlindungan, dorongan untuk beristirahat, dan lain-lain. Jika kebutuhan tersebut tidak terpenuhi,

maka hal tersebut menyebabkan ancaman bagi eksistensi manusia itu sendiri. Bila kebutuhan-kebutuhan tersebut sering dihambat, kejadian ini dapat menimbulkan kegoncangan-kegoncangan dan gangguan jiwa, dari taraf yang paling ringan hingga yang paling berat”.

Sukanto MM dan Dardiri Hasyim (1996 ; 44) menyebutkan bahwa “tubuh manusia tersusun dari bermilyar-milyar sel, dan sel itu hidup. Ia pun memerlukan makanan, minuman, bisa mati dan tumbuh. Sampai kini masih merupakan misteri besar buat manusia, mengapa antara sel yang satu dengan lainnya dapat mengadakan kontak interelatif yang bersifat kausatif. Jika kita tersandung, mengapa mulut yang mengaduh ? Apabila pikiran dan perasaan berkompromi dalam hal-hal yang baik, biasanya gejala nafsaniahpun menjadi tenang”.

2. Tentang Manusia Yang Sehat

a. Indikator Sehat Mental

Hasan Langgulung (1992 ; 215) menegaskan bahwa “kesehatan mental tidak terbatas pada aspek emosional seperti kata sebagian orang, sebab kesehatan mental tergantung pada differensiasi dan kesatuan yang berlaku pada bentuk intelektual seseorang, begitu juga differensiasi dari kesatuan yang berlaku pada bentuk motivasi seseorang. Kesehatan mental yang wajar menyebabkan ia menggunakan tenaga ini sebaik-baiknya dan

membawa kepadanya perwujudan diri seseorang atau perwujudan kemanusiaannya.

HAMKA (1998 ; 146) menegaskan bahwa “Orang yang takut menghadapi kehidupan dan tidak berani menggosok dan mencuci bathinnya, tidak akan kenal arti lezat. Belum ada kekayaan yang dicapai oleh seseorang yang tidak menempuh beberapa kesulitan. Demikianlah mencapai kemuliaan batin. Mencari bahagia bukanlah dari luar diri, tetapi dari dalam. Kebahagiaan yang datang dari luar, kerap kali hampa, palsu. Orang yang begini kerap kali ragu, syok, cemburu, putus harapan, sangat gembira jika dihujani rahmat, lupa bahwa hidup ini berputar-putar”.

Sementara Hanna Djumhana (1997 ; 134) mengajukan tolok ukur kesehatan jiwa atau kondisi jiwa yang sehat yakni :

1. bebas dari gangguan dan penyakit-penyakit kejiwaan.
2. mampu secara luwes menyesuaikan diri dan menciptakan hubungan antar pribadi yang bermanfaat dan menyenangkan.
3. mengembangkan potensi-potensi pribadi (bakat, kemampuan, sikap, sifat dsb.) yang baik dan bermanfaat bagi diri sendiri dan lingkungan.
4. beriman dan bertaqwa kepada Tuhan, dan berupaya menerapkan tuntunan agama dalam kehidupan sehari-hari.

Kartono Kartini (1989 ; 316) menyebutkan indikator sehat mentalnya adalah menemukan jati diri yang positif diantaranya:

1. mau mawas diri, yang dilakukan dengan kacamata spiritual atau dengan mata hati, untuk memperoleh wawasan dan kesadaran tentang hakekat dirinya : yaitu tentang penciptaan dirinya, kemampuannya, perjalanan hidupnya dan kenyataan hidupnya.

3. Dapat menerima dan menempatkan dirinya sebagai manusia yang bermilai dan dibutuhkan orang lain. Dan mampu menikmati sukses serta kelebihan dirinya dengan rasa syukur kepada Allah.
4. Memiliki kepekaan terhadap kesengsaraan dan kebutuhan orang lain, sehingga ia mampu dan suka berbuat kebajikan.
5. Dapat menerima pujian dan penghargaan dengan rasa rendah hati tanpa pura-pura, serta memiliki sikap yang wajar dan adekuat. Ia memiliki emosi yang sama dengan orang lain, sanggup mencintai dan dicintai, dapat sedih dan marah, gembira dan bahagia secara wajar seperti pribadi-pribadi normal lainnya.

Zakiah Daradjat (1982 ; 14) menyebutkan bahwa “enam macam pokok keimanan (alkanul iman) mempunyai fungsi yang menentukan dalam Kesehatan Mental seseorang. Keenam pokok keimanan itu dapat dijadikan indikator manusia seutuhnya misalnya iman kepada kitab Al-Qur’an. (Ibid, 61) yang di antara isinya yang terpenting adalah:

- masalah kepercayaan (keimanan)
- masalah ibadah (hubungan manusia dengan Tuhan)
- masalah sosial (hubungan manusia dengan manusia)
- masalah ilmu pengetahuan
- sejarah / kisah-kisah umat terdahulu
- dan lain-lain

Integritas kepribadian muslim ini secara empirik ditandai dengan adanya keseimbangan antara kebutuhan fisik dan kebutuhan psikis, yang dalam bahasa Al-Qur’an digambarkan sebagai kebutuhan duniawi dan ukhrawi.

masih banyak orang yang lebih kaya atau jauh kurang darinya. Bagi penerima akan menggerakkan aspek kesadaran untuk menjadi pemberi di masa yang akan datang.

5. Tentang Konsep Kesehatan Mental

Hanna Djumhana (1997 ; 133) menyimpulkan bahwa “Kesehatan Mental adalah terwujudnya keserasian yang sungguh-sungguh antara fungsi-fungsi kejiwaan dan tercapainya penyesuaian diri antara manusia dengan dirinya dan lingkungannya, berlandaskan keimanan dan ketaqwaan serta bertujuan untuk mencapai hidup yang bermakna dan bahagia di dunia dan akherat”.

HAMKA (1998 ; 145) memandang bahwa “Kesehatan Mental yang dalam termnya disebut sebagai Kesehatan Jiwa merupakan kebutuhan yang sangat fundamental bagi setiap manusia, karena jiwa merupakan penyebab dari kesucian diri manusia. Dalam hal ini Hamka mengemukakan bahwa jiwa adalah harta yang tiada ternilai mahalnyanya. Kesucian jiwa menyebabkan kejernihan diri lahir dan batin”.

Bila dicermati dari berbagai karyanya, HAMKA mengkonsepsikan manusia sebagai makhluk yang monodualis, yaitu terdapatnya kesatuan antara dimensi mental-psikis dan fisik-biologis dalam diri manusia. Hal dapat dicermati dari makna dan hakikat Kesehatan yang dimajukan oleh HAMKA, yaitu :

Zakiah Daradjat (1982 ; 9) memberikan batasan "Konsep Kesehatan Mental sebagai berikut : terhindar dari penyakit kejiwaan, mampu menyesuaikan diri, sanggup menghadapi masalah-masalah dan kegoncangan-kegoncangan biasa, adanya keserasian fungsi-fungsi jiwa (tidak ada konflik) dan merasa bahwa dirinya berharga, berguna dan bahagia, serta dapat menggunakan potensi yang ada padanya seoptimal mungkin".

Tarmidzi (1982 ; 10) mengatakan bahwa " Kesehatan Jiwa berhubungan dengan interaksi individu dengan lingkungan sosialnya, selain itu orang yang sehat jiwanya adalah seseorang yang lega terhadap dirinya, senang terhadap orang lain dan dapat menghadapi tantangan hidup dengan bijaksana".

Yahya Jaya (1994 ; 34) mengutip pendapat Al-Ghazali bahwa "orang yang sempurna jiwanya dan dekat dengan dirinya kepada Allah dalam hidupnya, dapat disebut sebagai Insanul Kamil".

M. Sa'dullah Fattah (1984 ; 52) mengatakan bahwa untuk mengobati penyakit jasmani, maka terlebih dahulu dilakukan pemeriksaan dan penelitian seksama, misalnya melalui rontgen, pemeriksaan laboratorium dan mempelajari gejala-gejalanya. Demikian juga penyembuhan rohani dan penyakit-penyakit tertentu, perlu dilakukan pemeriksaan dan penelitian baik oleh diri sendiri maupun dengan perantaraan orang lain.